

**Camaradas:**

El Departamento de Política Municipal, Movimiento Ciudadano y Ordenación del Territorio ha acordado distribuir el Informe sobre la política general del mismo. Se trata de que los Comités, y más particularmente los concejales, los responsables de política municipal y los camaradas que trabajan en el movimiento ciudadano, cuenten con una guía para su actuación práctica en estos frentes.

Inicialmente, el procedimiento que se había previsto era el de que tras haber sido aprobado en el Departamento (que lo fué a primeros de diciembre), fuera discutido y aprobado por el Comité Ejecutivo y el Comité Central del Partit dels Treballadors de Catalunya. El Comité Ejecutivo, incluso, resolvió en una de sus reuniones que debatiría este Informe antes de final de año. Esto no ha sido así y posteriormente el Partido ha entrado en la dinámica electoral que ha llevado a que no se discutiese.

Por su interés, y respondiendo a la exigencia de los camaradas que trabajan en estos frentes y temas, hemos visto conveniente, pues, su reproducción.

El Informe contiene varias partes:

1. INTRODUCCION. Explicando los nuevos acontecimientos que se han manifestado en la situación política y que afectan a la política general del Departamento, definida en el Informe aprobado en diciembre de 1.979.
2. INFORME SOBRE MOVIMIENTO CIUDADANO, POLITICA MUNICIPAL Y ORDENACION DEL TERRITORIO.
3. ANEXOS:
  - Anexo I. El Movimiento Asociativo en Catalunya
  - Anexo II. Sobre la Información, Descentralización y Participación Ciudadana. Elaborado por Luis Alvarez-U
  - Anexo III. Sobre Urbanismo y Vivienda. Elaborado por Jese Manuel Ordás.
  - Anexo IV. Sobre Ordenación del Territorio. Elaborado por Amando Surifachs.
  - Anexo V. Sobre la Sanidad. Elaborado por Carles Manté.
  - Anexo VI. Sobre la Hacienda Local. Elaborado por Juan Miguel Iriarte.

El criterio para la elaboración del Informe ha sido el de hacerlo colectivamente. Presentando cada camarada del Departamento el Informe correspondiente a su responsabilidad más específica, y tras debatirlo y aprobarlo en el propio Departamento, proceder a su distribución en el Partido. Hemos solicitado, por la trascendencia del tema, la colaboración del camarada Carles Manté con el Departamento y resultado de ello es el Informe sobre Sanidad.

Finalmente, en cuanto a los Anexos, señalar únicamente dos cosas más. Una, que su función es empezar a dar contenido y orientación a las tareas que consideramos claves para la actuación del Partido en estos frentes, y que están enunciadas en el último capítulo del Informe general discutido en diciembre de 1.979. Segunda, que su distribución, no ha podido realizarse al tiempo que el Informe general. Os los iremos pasando según vayan siendo reproducidos.



SECRETARIA DE MUNICIPALS

con saludos comunistas

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Luis Alvarez Ude', written in a cursive style.

Luis Alvarez Ude

Responsable del Departamento.

## INTRODUCCION

Es preciso, para poder ajustar la táctica del Partido en el movimiento popular y en los Ayuntamientos, considerar los nuevos acontecimientos ocurridos en la situación política desde diciembre a hoy. Hay dos, especialmente, que inciden de modo importante en Catalunya. Uno, es la confirmación de la ruptura en el campo del reformismo, sobre la base del acuerdo UCD-PSOE. Otro, es la formación en Catalunya de Unitat pel Socialisme. Ambos, como veremos, afectan al conjunto de las clases y partidos y por tanto también a nuestro Partido. Uno y otro han de ser tenidos en cuenta para ver que variaciones han de producirse en la posición del Partido y específicamente en el Informe elaborado en noviembre de 1.979 y del que sirve de Introducción estas notas.

En relación al problema de la confirmación de la ruptura en el campo del reformismo, que ya, de algún modo, se preveía en el Informe, hay que comprender en que forma se manifiesta y cual ha de ser nuestra respuesta.

Los dirigentes del PSOE, sometidos a la enorme presión de la derecha, han cedido ante ella y han optado por establecer un acuerdo con la UCD, en torno a los problemas cardinales que hoy hay en España. Uno, es el de la crisis económica; y la forma en que dicho acuerdo se ha manifestado ha sido el Acuerdo-Marco, el Pacto Social suscrito por la CEOE y la UGT. Otro, es el del desarrollo legislativo de la Constitución, ante el que la posición de los dirigentes del PSOE es dar por buenas las propuestas iniciales del Gobierno de la UCD y proceder tan solo a la reforma de las mismas, aunque dichas leyes recorten las libertades y derechos democráticos (Estatuto del Trabajador, Ley del Poder Judicial, Ley de Autonomía Universitaria, etc.).

Es decir, tanto en un caso, como en otro, el PSOE ha optado por no hacer frente a los intereses económicos y políticos del gran capital. No es cuestión de esta Introducción ver las causas que han generado esta posición, cual es la intencionalidad del PSOE y las contrapartidas que haya exigido y cual la solidez de dichos pactos y de la propia posición de los dirigentes del PSOE. Lo que es evidente es que esto es lo que ha ocurrido. Se ha producido un claro giro derechista en las posiciones del PSOE.

Que duda cabe que ello tiene una enorme significación y repercusión en Catalunya. En Una Catalunya, en la que previsiblemente el futuro Govern de la Generalitat va a estar presidido por el PSC (PSC-PSOE).

El proyecto del PSC, aprobado por su Consell Nacional, de proceder a la formación de un Gobierno de Bloc de Progrès, cobra en esta situación una significación diferente. Bien es verdad que no varía, en

cuanto a su proyecto inicial, de hace meses, la composición de dicho Gobierno, sin embargo, si que varía lo que podríamos llamar el contenido de dicho Gobierno, su programa. En primer lugar, porque la presencia de CiU no se da en condiciones de un sólido acuerdo entre el PSC y el PSUC, que obligara a destacar los aspectos más progresistas de la propia CiU, sino que más bien CiU se convertirá en un factor que justifique una política más derechista del PSC. En segundo lugar, porque la no presencia de UCD no representaría la voluntad del Gobierno de Bloc de Progrès de abrir paso a su programa en una lucha contra el Gobierno de UCD, sino que se establecería sobre un compromiso con éste previsiblemente, dados los acuerdos establecidos a nivel estatal por el PSOE con la UCD.

Pero es que además, por otro lado, este acuerdo UCD-PSOE, da carta blanca a que se desarrollen las posiciones más derechistas en CiU. A esta coalición, tal giro, no le supone quebranto alguno en estas condiciones. Las masas populares no cuentan con un claro polo de referencia para una política progresista dado el giro del PSC. Se reproduce lo que se apunta en el Informe, más adelante, sobre las diferentes condiciones en que está presente CiU en los Gobiernos de Bloc de Progrès en los Ayuntamientos. Tras el 3-A, con el acuerdo PSC-PSUC, se ve obligado a incorporarse en esos gobiernos si no quiere perder credibilidad autonómica y progresista ante las masas; al cabo de los 6 meses, por el contrario, puede optar entre seguir en esos gobiernos o pasar a la oposición, y sobre una posición más de fuerza, dado la debilidad en que durante ese tiempo se manifestó el acuerdo PSC-PSUC.

Finalmente, señalar que el Gobierno de UCD, ante la gran batalla que se presenta en Catalunya con las elecciones al Parlament de Catalunya, entre la derecha y la izquierda, y aprovechando el también giro derechista de CiU, que más arriba se ha explicado, ha optado por apoyar hoy a CiU. Porque prefiere que el primer Gobierno de la Generalitat esté dirigido por CiU y no por el PSC. No es que le fie para lo sucesivo, a CiU, la representación de sus intereses, de los intereses centralistas de la oligarquía; es que no le queda otra opción, dado que CC(UCD) no puede optar a presidir la Generalitat tras dichas elecciones. Esto no significa que el Gobierno de la UCD renuncie a que sea su representante en Catalunya CC(UCD). Así como así la oligarquía centralista no puede fiar establemente su representación al partido de la burguesía nacional (o de la alta burguesía catalana). De hecho va a procurar los mejores resultados para CC(UCD) al objeto de poder exigir a Jordi Pujol las máximas garantías si quiere ser, de poder serlo, President de la Generalitat. Lo que ocurre es que el Gobierno de UCD puede generar muchos mecanismos (lo está haciendo ya como se ha ido señalando) que fuercen a CiU a realizar una política de derechas, reaccionaria y anti-

popular. Cual vaya a ser el futuro de CiU ya lo veremos. No somos futurologos. UCD la presiona en una dirección, y nosotros debemos presionar en sentido contrario.

Ante esta situación, un objetivo claro del Partido ha de ser contribuir desde Catalunya a romper el pacto UCD-PSOE. Y para ello se requiere esencialmente tres cosas. Una, centrar hoy el golpe contra el conjunto de la derecha (UCD+CiU), aunque sepamos distinguir uno de otro, al asesino del cómplice, para hacer frente a los proyectos del Gobierno de la UCD.

En segundo lugar, se trataría de procurar que PSC desarrolle una política de izquierdas, progresista y consecuente. Esto no está exento de la lucha contra sus posiciones erróneas. El camino para lograrlo se explicita en la segunda parte de esta Introducción. En la medida que avancemos en este sentido, debilitamos la propia posición de los dirigentes del PSOE de pacto con UCD (y ello es posible, baste recordar la posición de los socialistas gallegos ante el Estatuto de Autonomía de Galicia, o la recientemente tomada por el socialista Escudero, Presidente de la Junta de Andalucía; posiciones ambas contrarias a las de Felipez Gonzalez). Al mismo tiempo lograríamos que la dinámica en el Parlament de Catalunya no sea la misma que la que se da en las Cortes del Estado; aquí componenda UCD-PSOE que ahoga el carácter democrático de ese organismo, en Catalunya componenda PSC-CiU que dificultaría extraordinariamente una actuación progresista y democrática del Parlament.

En tercer lugar, avanzar en la unidad de las fuerzas de izquierdas. Dando particular importancia a Unitat pel Socialisme. Sobre esto último me referiré más adelante.

La defensa de la consigna de Gobierno de Unidad de Izquierdas es, por tanto, en estos momentos, una posición justa. Es la que puede permitir un avance para que en el futuro se forme un Gobierno de Bloc de Progrès en los términos en que nuestro Partido lo tiene formulado. Porque centra el golpe contra la derecha, debilitando el propio acuerdo UCD-CiU; porque le priva a PSC de tener la excusa para una política más de derechas, al no contar en su seno con CiU y le fuerza a una política más consecuente con su electorado y con el pueblo de Catalunya, debilitando los acuerdos UCD-PSOE; y porque, en definitiva, señala a las masas populares el que una Reconstrucción Nacional en Catalunya, democrática, progresista y popular sólo es posible si se sustenta en una sólida unidad de las fuerzas de izquierdas.

El que todo esto se exponga en un Informe sobre Política Municipal y Movimiento Ciudadano tiene una clara explicación. Porque se está reproduciendo en los Ayuntamientos lo que acontece en Catalunya como nación. Sin duda que la mayoría de los concejales han observado en el

seno de los consistorios una parecida evolución en el comportamiento de las diversas fuerzas políticas. Y en consecuencia, debe expresarse en los municipios (en los Ayuntamientos y en el movimiento ciudadano) lo que debe ser la posición política del PTC a nivel general.

El segundo acontecimiento que se destacaba al comienzo de esta Introducción es la formación de Unitat pel Socialisme. Este acuerdo electoral tiene una enorme significación. Es un primer paso hacia una colaboración más estrecha en todos los campos con los partidos que forman dicha coalición, y un instrumento muy valioso para avanzar en nuestra política de unidad de las fuerzas de izquierdas.

No es que reduzcamos nuestra política de unidad de las fuerzas de izquierda a nuestro trabajo en Unitat pel Socialisme. Al tiempo que trabajamos por consolidar esta coalición, desarrollaremos una política de unidad y lucha con Nacionalistes d'Esquerres y con PSUC y PSC con el objetivo de promover la unidad. A lo que puede servir, en este sentido Unitat pel Socialisme es a poder realizar, desde una mejor posición, esa política de unidad. Qué duda cabe que con la fuerza que representa Unitat pel Socialisme podremos situarnos en una mejor posición en el movimiento de masas y en los consistorios, para forzar a PSUC y PSC a compromisos en ambos niveles.

Hoy, Unitat pel Socialisme, abre una vía a la confianza de amplios sectores de masas y se presenta ante ellas como una de las tres alternativas entre las que pueden optar (PSC, PSUC y Unitat pel Socialisme). El proyecto político de Unitat pel Socialisme no representa únicamente los intereses de los que se sitúan a la izquierda del PSUC (esto puede ser así, en todo caso, desde una perspectiva electoral). Es, más bien, el único que puede satisfacer, de realizarse, los intereses de todo el pueblo de Catalunya. El que el MCC, la LCR y la OCE(BR) junto al PTC sumen sus esfuerzos para lograr tal proyecto político tiene pues una enorme significación.

Los concejales del Partido y los camaradas que trabajan en el movimiento ciudadano deben esforzarse por contribuir, en sus específicas áreas de actividad, a que Unitat pel Socialisme sea cada vez más sólida. Buscando establecer relaciones y acuerdos con los compañeros de dichos partidos. Abriendo un amplio campo a la colaboración que hará posible resolver con mayor facilidad el problema de dicha solidez, que, lógicamente, está asociado al problema de cual sea la orientación política que en el futuro vaya tomando Unitat pel Socialisme. Hoy hay un compromiso, recogido en el Manifiesto Electoral y en las listas, pero, evidentemente, requerirá de un desarrollo, del que se precisa para reforzar la unidad entre los partidos que formamos la coalición, y que surge de ir dando respuestas comunes a cada vez ma-

yor número de nuevos problemas que se nos presentan en Catalunya.

Debemos contribuir desde los Ayuntamientos y en el movimiento ciudadano a ello, lo que requerirá combinar acertadamente la flexibilidad, la actividad de colaboración y de crear un buen ambiente entre todos los partidos, con la de buscar influir en la orientación que vaya tomando Unitat pel Socialisme.

Creo con esta Introducción se adecua a la situación actual, la política formulada por el Departamento en diciembre de 1.979 y contenida en el Informe que a continuación se reproduce. La filosofía en ambas partes es la misma, pero la posición concreta se precisa más en la Introducción, al responder a los nuevos acontecimientos políticos que afectan a Catalunya.



SECRETARIA DE MUNICIPALS

5 de febrero de 1.980

*Luis Alvarez-Ude*

Luis Alvarez-Ude